

 Para entender...**Violencia contra las mujeres en el hogar**

Las Naciones Unidas definen la violencia contra la mujer como «todo acto de violencia de género que resulte o pueda tener como resultado un daño físico, sexual o psicológico para la mujer, inclusive las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de libertad, tanto si se producen en la vida pública como en la privada»

El mismo organismo define a la violencia de pareja como el comportamiento de la pareja o expareja que causa daño físico, sexual o psicológico, incluidas la agresión física, la coacción sexual, el maltrato psicológico y las conductas de control.

ma, ya que se ha evaluado a nivel internacional como programas exitosos. Citó el caso de Chile como resultado positivo en la implementación de este enfoque. La investigadora aseveró que existe una gran resistencia a este tipo de intervenciones, por lo que representa un área de oportunidad combatir estas resistencias. Reconoció que existen de igual manera críticas a dicho enfoque en el sentido de que algunas investigadoras lo señalan como benevolencia hacia el agresor. También la crítica se hace en el sentido económico, puesto que generalmente los presupuestos gubernamentales para combatir la violencia contra las mujeres a nivel internacional son reducidos, y destinar además parte de esos recursos para la rehabilitación del perpetrador no convence a algunos grupos de personas.

→ Resistencia en la intervención

Sin embargo, la experta en criminología considera que la prevención integral debe provenir desde la raíz; es decir, de un enfoque primario que conjugue atención a la víctima, reeducar a la víctima también, puesto que existen ciertos perfiles victimológicos que al momento de coincidir con un perfil criminológico determinado del agresor, esa relación criminodinámica potencia una agresión doméstica en el hogar.

Consideró a partir de su experiencia que dentro de los programas de intervención a agresores domésticos existe una diversa gama en cuanto a efectividad, algunos con tasas de éxito importante y otros que no han tenido tan buenos resultados. Aseguró que estas diferencias radican principalmente en el perfil del agresor doméstico, ya que no todos pueden ser sujetos de estos programas si el origen de la violencia que han decidido ejercer tiene como fuente otro tipo de problemas de salud mental, por ejemplo que necesiten de una canalización apropiada a otras instituciones donde puedan ser atendidas esas situaciones clínicas, lo cual repercutirá en el impacto positivo o negativo en cuanto a la efectividad del programa de intervención.

Añadió que existen tres principios básicos a considerar en cuanto a las inter-

venciones: una es la correspondiente a reeducar al agresor desde la teoría de género al eliminar esa construcción social a la que estamos expuestos de manera generacional; otro es el impacto de la función del sistema social y de las instituciones de Gobierno, es decir, el compromiso o la falta de él; por último, quien dirige la intervención debe estar capacitada con elementos de formación especializada en psicología y de manera igualmente importante contar con perspectiva de género.

→ Magnitud del problema mundial

La OMS ha compartido las estimaciones más precisas relativas a la prevalencia de la violencia de pareja y la violencia sexual, y establece que se derivan de las encuestas poblacionales basadas en los testimonios de las víctimas.

En un análisis llevado a cabo en 2013 por la OMS en colaboración con la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de Londres y el Consejo de Investigación Médica de Sudáfrica, en el que se utilizaron los datos de más de 80 países, se observó que, en todo el mundo, una de cada tres mujeres (el 35 %) había sido objeto de violencia física o sexual dentro o fuera de la pareja.

→ Estimación mundial y regional

Estos datos obtenidos por la OMS señalan que un tercio (30 %) de todas las mujeres que han tenido una relación ha sufrido violencia física o sexual por parte de su pareja. Las estimaciones de prevalencia de la violencia de pareja oscilan entre el 23.2 % en los países de ingresos altos y el 24.6 % en la región del Pacífico Occidental, al 37 % en la región del Mediterráneo Oriental y el 37.7 % en la región de Asia Sudoriental.

El 38 % de los feminicidios que se cometen en el mundo son perpetrados por la pareja. Además de la violencia de pareja, el 7 % de las mujeres refiere haber sufrido agresiones sexuales por personas distintas de su pareja, si bien los datos a ese respecto son más escasos. Los actos de violencia de pareja y violencia sexual son cometidos en su mayoría por hombres contra mujeres.

**Riesgos**

Los factores de riesgo de violencia de pareja y violencia sexual son de carácter individual, familiar, comunitario y social.

**→ EL PERFIL**

Nombre: Lizbeth García Montoya

Lugar: Culiacán, Sinaloa

Profesión: investigadora.

Trayectoria: se desempeña como profesora e investigadora de tiempo completo en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Es Investigadora nacional nivel I, licenciada en Derecho por la UAS, cuenta con doctorado en Criminología por la Universidad de Castilla-La Mancha. Es autora de un libro y coautora de cuatro más, así como de veinte capítulos de libro en universidades de España, Cuba y México. Ha publicado ocho artículos científicos en revistas arbitradas e indexadas como autora principal. Ha disertado múltiples ponencias en congresos académicos internacionales y nacionales.

→ LOS DATOS**→ RECOMENDACIÓN**

La OMS recomienda que instancias políticas y el sector de la salud adopten medidas para reducir el coste humano y sanitario del problema, entre otras cosas integrando planes de prevención de la violencia en diversos programas sociales.

→ INTERVENCIÓN

Se recomienda un conjunto de intervenciones indispensables para modificar los comportamientos y acabar con las desigualdades y normas sociales que perpetúan los malos tratos. También se recomienda integrar planes de prevención de la violencia en las iniciativas que ya estén en marcha dedicadas a la infancia y la juventud (Fuente OMS).

**Tercer piso**

Alianzas. Mientras Morena y Partido del Trabajo van firmes en alianza para las elecciones del 2021, en donde buscan repetir el resultado del 2018; el resto de los partidos están en negociaciones para conformar una gran alianza para tratar de recuperar las posiciones que perdieron por el tsunami electoral. Por primera ocasión podría verse una coalición PRI-PAN en las boletas, pero no sería la primera vez en que priistas y panistas trabajan juntos en una elección, como sucedió en 2010. Ningún partido está cerrado a negociar, y tanto dirigentes como aspirantes se reúnen con todos. Este será un proceso electoral de grandes alianzas, acompañadas por cinco partidos nacionales de reciente creación, que están en espera de que el INE les apruebe el registro.

Pago de factura. En una señal de que van con todo, algunos grupos de Morena en Ahome están tejiendo alianzas con otros en Sinaloa para crear un frente antidiputados locales de ese partido por su papel gris y por el evidente proteccionismo a los alcaldes Billy Chapman, de Ahome; Jesús Estrada, de Culiacán, y Guillermo Benítez, de Mazatlán, que —dicen— se convirtieron en una pena para el instituto político de cara al 2021. Por eso, el bloque, cada quien en su municipio, va a rechazar cualquier intención de reelección o aspiración a alguna alcaldía de los legisladores morenistas. Es el pago de factura. En realidad, a algunos les está resultando esa postura. Por ejemplo, a Lucio Tarín, aspirante a la alcaldía de Ahome, le está reduciendo ser crítico del alcalde Chapman. Incluso, Antonio Menéndez también declaró que temen que les hagan daño los Gobiernos a los que Morena apoyó en alianza. Y protegerlos, han dicho líderes como Guillermo Padilla, de Vigilantes Ciudadanos por la Transparencia, tendrá su costo para los diputados del Congreso de Sinaloa.

Que no sea elefante blanco. En Mazatlán tuvo que transcurrir más de un año para que el Gobierno del Estado entregara simbólicamente el rescate del Fuerte 31 de Marzo. El edificio que conmemora la defensa del puerto sinaloense frente al ejército invasor de Francia fue remozado, y los trabajos terminaron desde junio del 2019. Ahora está por verse cuánto tiempo transcurrirá para que se le dé un uso turístico-cultural, pues por ser un fuerte le corresponde a la Secretaría de la Defensa Nacional su manejo. La duda es por el desapego que la misma institución ha mostrado al cuidado y defensa de la explanada Sánchez Taboada, declarada plaza pública, pero invadida por vendedores de garnachas y hotdogs. Pocos días tienen los mazatlecos el honor de ver ondear la bandera monumental en ese sitio.

Ejercicio democrático. La famosa consulta popular ciudadana para el enjuiciamiento de expresidentes llegó al municipio de Guasave; para ser exactos, al céntrico cruce de la Zaragoza y Corregidora, donde militantes de Morena se han apostado para abordar a quienes por ahí transitan y sugerir su rúbrica para que en las próximas elecciones también puedan decidir si se castiga o no a los expresidentes que se considere han provocado un daño a la nación. En Guasave es precisamente un funcionario municipal, Marco Antonio Borboa Trasviña, actual director de Promoción Social, quien está como enlace de este procedimiento, y la cuestión es si lo está haciendo en horario laboral o si pidió un permiso para separarse de sus funciones en tanto cumple con esta encomienda, que sería lo ideal. Por cierto, en este tema llamó la atención también la reaparición del maestro Miguel Ángel Mesura Báez, quien en Gobiernos pasados encabezaba las manifestaciones contra los gasolinazos, y dejó de verse hace tiempo.

Gris y en el conformismo. En la presente Administración municipal de Salvador Alvarado poco se sabe, o quizá es porque no se ha hecho notorio de manera constante en cabildo, sobre los resultados del trabajo en comisiones que ha realizado este año el regidor Víctor Manuel López Miramontes. Una muestra de ello es conocer sus avances en las dos comisiones que preside, que son Industria y Artesanías, así como Salubridad y Asistencia, de las cuales muy pocos resultados ha presentado de manera pública, lo que lo evidencia de que en los nueve meses transcurridos del 2020 su papel como representante del pueblo ha sido gris y no da muestras de querer destacar con un trabajo más activo y notorio. Sigue en el conformismo, pero aún le queda tiempo para no ser recordado como uno de los regidores con menos resultados en su paso por cabildo.